



PASIÓN POR EDUCAR

**Keyla Samayoa Pérez.**

**Sergio Jiménez Ruiz.**

**Modelo médico hegemónico.**

**Antropología médica I**

PASIÓN POR EDUCAR

**Grado: 1**

**Grupo: A**

## Antropología médica I Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y Cultural.

Desde la década de los sesenta y en particular, desde los setenta, se desarrolla una crítica constante a la biomedicina. Se señala que la organización de la medicina alopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto, hasta su incidencia en la economía política, pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana. Biomedicina: las defensas y las críticas. un sector rechazó el cuestionamiento por considerarlo incorrecto. Otro sector reconoció la validez de algunas críticas. Ambos sectores señalaban que el descenso de la mortalidad, el incremento a la esperanza de vida, la atención del dolor y el sufrimiento físico son producto, por lo menos parcial, de la expansión de la medicina alopática. La biomedicina ha sido hasta ahora la medicina más eficaz comparada con cualquier otro tipo de sistema médico. Desde su perspectiva, las inmunizaciones, las sulfamidas, los antibióticos, fármacos como la insulina o determinados anodílicos tienen una capacidad de cura o de control del paciente que lo diferencia radical y positivamente de cualquier otro sistema de intervención médica. Desde dentro del campo médico un grupo minoritario, generalmente salubristas, acepta que la biomedicina se caracteriza por un dominio creciente de lo asistencial. Las principales características estructurales de la

## Antropología Médica I

medicina alopática actual son: a) el biologicismo, b) una concepción evolucionista, dualista, mecanicista, positivista del individuo y de la enfermedad, c) se centran en lo patológico, d) historicidad, e) socialidad, f) individualismo, g) exclusión de la subjetividad del individuo, h) hegemonía de lo clínico, i) eficacia pragmática, j) la salud/enfermedad/atención como mercancía, k) concepción de la enfermedad, etc.

El desarrollo de la medicina corporativa tanto a nivel oficial como privado ha conducido a generar otras rasgos estructurales. Dichos rasgos son los siguientes: estructuración jerarquizada de las relaciones técnico-profesionales internas y externas a nivel de las instituciones. Estas características se expresan en el dominio de determinadas formas de atención y en la exclusión de otras formas de intervención. El paso del dominio del síntoma al dominio del signo en la relación médico/paciente se ha traducido en la reducción y pérdida de significación no solo de la palabra del paciente, sino también de la palabra del médico.

La atención primaria ha sido reducida a atención primaria médica. Una parte del saber médico reconoce el continuo proceso de exclusión de la palabra que domina la actual práctica médica. Las características y funciones tienden a orientar un tipo de intervenciones que al movilizar determinadas explicaciones y acciones pueden producir soluciones eficaces. Paciente y curar como procesos históricos y relaciones.

## Antropología Médica I

Lo popular y tradicional se caracterizan por su transformación y no por su permanencia, la no transformación en condiciones de subalternidad conduce a su eliminación y no a su reproducción.

Los sistemas médicos se modifican por su puesto que a velocidades diferentes y dichas modificaciones operan dentro de procesos relacionales en los cuales los sujetos y grupos establecen transacciones. La significación de la enfermedad y de la cura son parte sustantiva del equipo básico de toda sociedad no solo para interpretar sino para asegurar la reproducción biosocial.

Debe reconocerse que intorno a la enfermedad, a la muerte, al dolor, a la pena, las sociedades construyen estigmatizaciones, mecanismos de control, ritos de aflicción, identidades grupales etc. a través de las cuales se relacionan, interpretan y viven (mueren). La significación de la enfermedad y de la cura son parte sustantiva del equipo básico de toda sociedad no solo para interpretar sino para asegurar la reproducción biosocial. Cambios epidemiológicos y modificaciones biomédicas. La mortalidad, salvo en edades avanzadas, se han convertido en un episodio raro. La morbimortalidad se expresa por el dominio de tres conjuntos de padecimientos: las enfermedades crónicas degenerativas, las invalideces producto de accidentes y otras violencias y el desarrollo de las dependencias. Una parte creciente de estos padecimientos no son curables, sino controlables. La enfermedad controlada/autocontrolada emerge como un hecho normalizado en la sociedad actual. La biomedicina

## Antropología médica I

actual se caracteriza por un quantum de eficacia y de iatrogenia y también por su limitada capacidad operativa. Estamos asistiendo a la constitución de una sociedad que está produciendo un nuevo tipo de sujeto en términos masivos: una persona que estará enferma durante la mayor parte de su vida. El fomento a él o del autocuidado por el movimiento feminista y por otros movimientos urbanos, la recuperación de toda una variedad de técnicas de relajación, el desarrollo de estrategias cuya unidad son microgrupos, la recuperación de prácticas rectoristas etc. forman parte del proceso de cuestionamiento operado en la sociedad civil respecto de la biomedicina, pero también dentro del propio campo médico. Estas propuestas fueron apropiadas en diferentes formas por los médicos y por los diferentes sectores de la sociedad civil. El desarrollo de la herbolaria, o bien a surgido de propuestas biomédicas alternativas y de sectores de la sociedad civil críticos de la orientación dominante en la biomedicina no puede en la actualidad ignorar la masa crítica de investigación herbolaria la realiza la industria química/farmacéutica, entre otras cosas para producir sustancias naturales dada la creciente demanda de los mismos.

## Bibliografías:

Menendez, E. (Octubre de 1998). *Natura medicatrix* . (E. Menendez, Ed.) Recuperado el 03 de noviembre de 2021, de *Natura medicatrix* :  
<http://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/b2e7a2a3af4e44c56e337d9564fea0e3.pdf>